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Às quatorze horas e trinta e cinco minutos do dia sete de novembro do ano de dois mil e 1 

vinte e três, reuniu-se o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da Universidade Federal de 2 

Lavras, no Salão dos Conselhos do Prédio da Reitoria. A reunião foi transmitida nos termos 3 

da Resolução CUNI nº 027/2022 pelo link https://youtube.com/live/ 4 

McdiuTUxZMc?feature=share e acompanhada pelos conselheiros residentes no campus de 5 

São Sebastião do Paraíso, pelo endereço https://meet.google.com/mro-wnrj-iah. Presidiu a 6 

reunião o professor João Chrysostomo de Resende Júnior, Reitor da UFLA, e estavam 7 

presentes os seguintes conselheiros: João Cândido de Souza (Vice-Reitor), Adelir Aparecida 8 

Saczk, Luciano José Pereira, Ronei Ximenes Martins e Viviane Naves de Azevedo (Pró-9 

reitores); Alcinéia de Lemos Souza Ramos, Carolina Martins dos Santos Chagas, Emanuele 10 

Tredanaro, Fabiana da Silva Felix, Geandra Alves Queiroz e João Moreira Neto 11 

(representantes docentes das Unidades Acadêmicas); Elizandra Milagre Couto, Janderson 12 

Martins Vaz, Jeferson Almeida Dias, Jefferson Esquina Tsuchida, Mauricéia Silva de Paula 13 

Vieira, Roberto Maciel de Oliveira e Rodrigo Allan Pereira (representantes dos 14 

Coordenadores de Graduação); Fábio Lúcio Santos, Patricia Vasconcelos Almeida, Rodrigo 15 

Santos Bufalo, Tales Jesus Fernandes e Viviane Santos Pereira (representantes dos 16 

Coordenadores de Pós-Graduação); Ana Clara Faria Melo e Wagner Álefe Schiavoni 17 

(representante dos estudantes dos cursos de graduação); Daniela Armondes de Paula 18 

Oliveira, João Antônio da Cruz Pedrozo e Juliana Aparecida da Silva (representantes dos 19 

servidores técnico-administrativos); e Ana Carolina Dias Amaral Ramos (representante das 20 

políticas de EDI). Em cumprimento à pauta da reunião, foram tratados os seguintes assuntos: 21 

Primeiro. Ata da 8ª reunião do CEPE de 5/10/23. A ata foi aprovada com alteração na 22 

redação do item “Quinto”, mencionado na página 5, sugerida pelo conselheiro Jefferson 23 

Esquina Tsuchida. Segundo. Referenda da Portaria Reitoria nº 802/2023 que alterou o 24 

calendário do Colégio de Aplicação, objeto da Resolução CEPE nº 035/2023. Referendada. 25 
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Terceiro. Referenda da Portaria Reitoria nº 813/2023, que aprovou o Edital nº 1 

19/2023/COPS/DRCA/PROGRAD, que torna públicas as condições de habilitação às vagas 2 

oferecidas para admissão no curso de Graduação em Pedagogia (licenciatura), na 3 

modalidade de ensino a distância, com matrícula inicial no 1º semestre letivo de 2024. Após 4 

esclarecimentos a Portaria foi referendada. Quarto. Referenda da Portaria Reitoria nº 5 

827/2023 que autorizou a celebração do Termo de Compromisso, Sigilo e Confidencialidade 6 

entre a UFLA e João Emílio Rocheto, que objetiva a proteção das informações confidenciais 7 

disponibilizadas pelas partícipes sobre o conteúdo das pesquisas, conjuntamente ou em 8 

parceria desenvolvidas. Referendada. Quinto. Referenda da Portaria Reitoria nº 857/2023 9 

que autorizou a celebração do convênio para pesquisa, desenvolvimento e inovação a ser 10 

celebrado entre a UFLA e a FAPEMIG, com interveniência da FUNDECC, que objetiva o apoio 11 

da FAPEMIG, por meio de financiamento, para execução do projeto intitulado “Produção 12 

Agropecuária e Energias Renováveis: internacionalização com foco em ações sustentáveis”, 13 

no âmbito da Chamada FAPEMIG 009/2023 – Fomento à Internacionalização das ICTMGS. 14 

Após esclarecimentos prestados pelos conselheiros Adelir Aparecida Saczk e Luciano José 15 

Pereira, a Portaria foi referendada. Sexto. Proposta de alteração da Resolução Normativa 16 

CEPE nº 057/2023 que dispõe sobre normas de seleção para contratação de professores 17 

substitutos na Universidade Federal de Lavras (Magistério Superior e EBTT). Para a discussão 18 

da proposta foi autorizada a participação do professor Rodrigo Garcia Barbosa, presidente 19 

da comissão encarregada da alteração. O professor esclareceu que a alteração visou atender 20 

a decisão deste CEPE, que, em sua reunião de 5/7/2023, aprovou a revisão da norma e 21 

solicitou que a comissão revisora promovesse uma discussão acerca do anexo da normativa 22 

que trata dos critérios para a atribuição de pontos na prova de títulos visando a 23 

possibilidade de inclusão de itens a serem pontuados, que contemplassem atividades de 24 

outras áreas. A comissão após consulta às Unidades Acadêmicas revisou o anexo o qual foi 25 
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apresentado ao Conselho, discutido e aprovado. Por oportuno foram aprovadas também 1 

alterações em pontos específicos da norma, para atender o Setor de Seleção da Pró-Reitoria 2 

de Gestão de Pessoas. Sétimo. Proposta de revisão da Resolução CUNI nº 006/2018 que 3 

dispõe sobre normas de concurso público para ingresso na Carreira de Magistério Superior 4 

da UFLA e os critérios de julgamento de provas e títulos. O professor Rodrigo Garcia Barbosa 5 

também participou da discussão desta proposta destacando as alterações propostas pela 6 

comissão revisora. As alterações foram debatidas e após apresentação de destaques pelos 7 

conselheiros, a proposta de revisão da Resolução CUNI nº 006/2018 obteve parecer 8 

favorável, devendo ser submetida ao Conselho Universitário para deliberação final. O Senhor 9 

Presidente agradeceu o professor Rodrigo Garcia Barbosa pelos esclarecimentos e pelo 10 

trabalho realizado juntamente com os demais membros da comissão encarregada das 11 

propostas de revisão das normativas.  Tendo em vista o adiantado da hora, foi solicitada pela 12 

conselheira Daniela Armondes de Paula Oliveira, a apreciação do item “dezoito” da pauta 13 

referente ao Edital nº 20/2023/COPS/DRCA/PROGRAD, que torna pública a seleção para 14 

transferência de curso superior e obtenção de novo Título, para ingresso no primeiro 15 

semestre letivo de 2024. Acatada a solicitação, a conselheira discorreu sobre o Edital o qual 16 

foi colocado em discussão e aprovado. Às dezessete horas e vinte minutos a reunião foi 17 

suspensa conforme acordado com os conselheiros presentes e agendada a sua continuidade 18 

para o dia 8/11/2023. Às quatorze horas e trinta minutos do dia oito de novembro, na Sala 19 

dos Conselhos da Reitoria estiverem presentes, o Presidente do Conselho, Professor João 20 

Chrysostomo de Resende júnior e os conselheiros João Cândido de Souza (Vice-Reitor), 21 

Luciano José Pereira, Ronei Ximenes Martins e Viviane Naves de Azevedo (Pró-reitores); 22 

Alcinéia de Lemos Souza Ramos e João Moreira Neto (representantes docentes das Unidades 23 

Acadêmicas); Alexandre de Paula Peres, Maria Rachel Vitorino, Janderson Martins Vaz, 24 

Jeferson Almeida Dias, Jefferson Esquina Tsuchida e Roberto Maciel de Oliveira 25 



 

Ata da 9ª Reunião do CEPE do dia 7/11/2023 - P. 4 

 

(representantes dos Coordenadores de Graduação); Bruno Del Biano Borges, Rodrigo Santos 1 

Bufalo e Tales Jesus Fernandes (representantes dos Coordenadores de Pós-Graduação); 2 

Daniela Armondes de Paula Oliveira, João Antônio da Cruz Pedrozo e Juliana Aparecida da 3 

Silva (representantes dos servidores técnico-administrativos); e Ana Carolina Dias Amaral 4 

Ramos e Émerson Victor Frazão (representantes das políticas de EDI). Cientes da pauta e não 5 

havendo quorum necessário, o Senhor Presidente cancelou a reunião e agendou a sua 6 

continuidade para o dia 13/11/2023. Às Oito horas e quarenta minutos do dia treze de 7 

novembro do ano de dois mil e vinte e três, na Sala dos Conselhos da Reitoria, reuniu-se o 8 

Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da UFLA, com a presença dos seguintes 9 

conselheiros: João Cândido de Souza (Vice-Reitor), Adelir Aparecida Saczk, Christiane Maria 10 

Barcellos Magalhães da Rocha, Luciano José Pereira, Ronei Ximenes Martins e Viviane Naves 11 

de Azevedo (Pró-reitores); Alcinéia de Lemos Souza Ramos, Fabiana da Silva Felix, Henrique 12 

Luis Moreira Monteiro, João Moreira Neto, Paloma Santana Moreira Pais e Rilke Tadeu 13 

Fonseca de Freitas (representantes docentes das Unidades Acadêmicas); Alexandre de Paula 14 

Peres, Elizandra Milagre Couto, Janderson Martins Vaz, Jeferson Almeida Dias, Jefferson 15 

Esquina Tsuchida e Roberto Maciel de Oliveira (representantes dos Coordenadores de 16 

Graduação); Bruno del Bianco Borges, Fábio Lúcio Santos, Paulo Eduardo Ribeiro Marchiori e 17 

Tales Jesus Fernandes (representantes dos Coordenadores de Pós-Graduação); Daniela 18 

Armondes de Paula Oliveira, João Antônio da Cruz Pedrozo, Juliana Aparecida da Silva e Júlio 19 

César Teixeira Júnior (representantes dos servidores técnico-administrativos); e Ana Carolina 20 

Dias Amaral Ramos e Émerson Victor Frazão (representante das políticas de EDI). A reunião 21 

foi presidida pelo Reitor da UFLA, Prof. João Chrysotomo de Resende Júnior e transmitida 22 

pelo endereço https://youtube.com/live/6s2TULF36Tk?feature=share, bem como 23 

acompanhada pelos conselheiros lotados no campus de São Sebastião do Paraíso pelo link 24 

meet.google.com/cpw-izwg-qed. Dando continuidade à reunião iniciada no dia sete de 25 
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novembro foram tratados os seguintes assuntos: Oitavo. Termo de Compromisso, Sigilo e 1 

Confidencialidade a ser celebrado entre a Universidade Federal de Lavras (UFLA) e a 2 

empresa Bem Brasil Alimentos S/A. que objetiva a proteção das informações sigilosas e 3 

confidenciais disponibilizadas pelas partícipes sobre o conteúdo das pesquisas, 4 

conjuntamente ou em parceria desenvolvidas. Após esclarecimentos, o Termo foi aprovado 5 

conforme atribuição contida no item XX do art. 7º do Regimento Interno deste Conselho. 6 

Nono. Convênio para pesquisa, desenvolvimento e inovação a ser celebrado entre a UFLA e 7 

a FAPEMIG, com interveniência da FUNDECC que objetiva o apoio da FAPEMIG, por meio de 8 

financiamento, para execução do projeto intitulado “Gestão integrada sustentável do Núcleo 9 

de Inovação Tecnológica e dos Ambientes promotores de inovação da UFLA em prol da 10 

consolidação do ecossistema regional de inovação”. Da mesma forma como tratado no item 11 

anterior desta ata, após esclarecimentos, o Convênio foi aprovado. Décimo. Revalidação de 12 

diplomas médicos: a) diploma obtido na Facultad de Medicina y Ciencias de la 13 

Salud/Universidad Abierta lnteramericana/Argentina por Leiliani Aparecida Garcia; b) 14 

diploma obtido na Universidad Católica de Cuenca/Equador por Augusta Patricia Avila Avila; 15 

c) diploma obtido na Universidad de Aquino/Bolívia por Ariel Fernando Villarroel Agreda; d) 16 

diploma obtido na Universidade de Medicina de Plovdiv/Bulgária por Felipe Eduardo 17 

Gonçalves Bomtempo; e) diploma obtido na Universidad de Ciencias Médicas 18 

Cienfuegos/Cuba por Dayma Franco Ramos Campos; f) diploma obtido na Universidad de 19 

Aquino/Bolívia por Flávia Roberta Camparoto Ruocco; g) diploma obtido na KU 20 

Leuven/Bélgica por Simon Kristine Hans Andre Agnel Van Cauwenbergh. O Senhor 21 

Presidente esclareceu que todos os processos foram avaliados pelo Colegiado do Curso de 22 

Medicina da UFLA em consonância com a legislação que rege a matéria e obtiveram 23 

pareceres favoráveis à revalidação. Diante do exposto o Conselho acompanhou os pareceres 24 

exarados e aprovou as revalidações supracitadas. Décimo. Solicitação formulada pelo 25 
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Instituto de Ciências Naturais de desativação do curso de pós-graduação Stricto sensu em 1 

Física, em nível de mestrado, em associação UFLA/UNIFAL e UFSJ. Após esclarecimentos e 2 

discussões foi acatada a solicitação do Instituto e aprovada a desativação do curso justificada 3 

pela falta de oferta. Décimo Primeiro. Solicitação do Departamento de Física/ICN, de 4 

abertura de concurso público para provimento de cargo de professor efetivo para a área de 5 

“Bioeconomia”. Após esclarecimentos foi autorizada a abertura do concurso para uma vaga, 6 

bem como aprovados os temas sugeridos pelo Departamento de Física e o nome do 7 

professor Jefferson Esquina Tsuchida como responsável pelo concurso até a constituição da 8 

banca examinadora. Décimo Segundo. Solicitação do Departamento de Ciência dos 9 

Alimentos/ESAL, de abertura de concurso público para provimento de cargo de professor 10 

efetivo para a área de “Tratamento Térmico e Novas Tecnologias de Conservação de 11 

Alimentos”. Após esclarecimentos foi autorizada a abertura do concurso para uma vaga, 12 

bem como aprovados os temas sugeridos pelo Departamento de Ciência dos Alimentos e o 13 

nome da professora Lizzy Ayra Alcântara Veríssimo como responsável pelo concurso até a 14 

constituição da banca examinadora. O referido concurso visa suprir a vaga da professora 15 

exonerada Vanessa Rios de Souza. Décimo Terceiro. Proposta de criação do curso de 16 

mestrado em Educação Física; e proposta de criação do curso de doutorado em Ciência da 17 

Computação. A conselheira Alcinéia de Lemos Souza Ramos se manifestou pela Câmara de 18 

Ensino de Pós-Graduação deste Conselho e a conselheira Adelir Aparecida Saczk falou dos 19 

prazos para submissão das propostas na CAPES. Após discussões e esclarecimentos as 20 

propostas obtiveram parecer favorável do Conselho com amparo nos pareceres emitidos 21 

pela Câmara, devendo ser encaminhadas ao Conselho Universitário para deliberação final. O 22 

conselheiro Ronei Ximenes Martins chamou a atenção para a necessidade de planejamento 23 

na execução dos cursos, visto que são requisitados espaços nos pavilhões para a ministração 24 

das aulas, comprometendo as aulas da graduação. A conselheira Viviane Naves de Azevedo 25 
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também se manifestou para demonstrar a sua preocupação com a criação de cursos, 1 

programas e departamentos devido ao déficit de servidores técnico-administrativos para 2 

auxiliar nas atividades demandadas pelo aumento de cursos e órgãos administrativos. 3 

Décimo Quarto. Autorização de afastamento integral do servidor Daniel Carvalho de 4 

Rezende, Professor Titular do Quadro Permanente desta Universidade, lotado no 5 

Departamento de Administração e Economia/FCSA, matrícula nº 1313495, para atuar como 6 

professor visitante na Royal Melbourne Institute of Technology/Austrália, no período de 7 

1º/3/2024 a 28/02/2025. Após esclarecimentos pertinentes o afastamento foi autorizado 8 

nos termos propostos. Décimo Quinto. Proposta de criação do Departamento de Engenharia 9 

Química e de Materiais. O Senhor Presidente fez a contextualização da proposta formulada 10 

por docentes do Departamento de Engenharia da Escola de Engenharia e esclareceu que a 11 

tramitação da proposta estava aguardando a disponibilidade de função gratificada para que 12 

a criação fosse efetivada. O conselheiro João Moreira Neto, representante docente da Escola 13 

de Engenharia falou dos encargos didáticos e do número de docentes envolvidos nos setores 14 

dos departamentos que integram a Escola e fundamentou a proposta de criação informando 15 

que o Departamento de Engenharia (DEG) conta atualmente com 72 servidores, o que 16 

reforça a necessidade de seu desmembramento, visando uma melhor gestão das demandas 17 

departamentais. O conselheiro também fundamentou a proposição devido à proximidade 18 

das áreas de pesquisas e ensino entre os cursos de Engenharia Química e de Engenharia de 19 

Materiais; da elevada interação entre os docentes em diversos projetos; da criação do 20 

Programa de pós-graduação em Engenharia Química e de Materiais; da experiência 21 

administrativa dos docentes em diferentes cargos na área da educação; da disponibilidade 22 

de recursos humanos, de infraestrutura física e de equipamentos para o seu pleno 23 

funcionamento; e do oferecimento de componentes curriculares pelo Departamento 24 

proposto, na graduação e na pós-graduação. O conselheiro Fábio Lúcio Santos usou da 25 
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palavra para esclarecer que o processo de desmembramento do DEG iniciou-se por um 1 

grupo de docentes da área de Engenharia Mecânica e que após muitas discussões entre os 2 

envolvidos entendeu-se, diante de tantas particularidades e especificidades, a necessidade 3 

de criação dos Departamentos de Engenharia Mecânica e de Engenharia Química e de 4 

Materiais. Solicitou que fosse considerado o esforço do grupo na construção das propostas e 5 

considerada toda a documentação disponibilizada, de forma a ser apreciada também a 6 

proposta de criação do Departamento de Engenharia Mecânica, haja vista que a criação dos 7 

dois departamentos já foi discutida e deliberada pela Congregação da Escola de Engenharia. 8 

O Senhor Presidente fez suas ponderações ressaltando que departamentos muito pequenos 9 

causam problemas operacionais e ainda que o Programa de pós-graduação em Engenharia 10 

Química e de Materiais foi considerado na preferência de criação primeiramente do 11 

Departamento de Engenharia Química e de Materiais. Ressaltou também que não há função 12 

gratificada disponível para atender a criação dos dois departamentos. A conselheira 13 

Christiane Maria Barcellos Magalhães da Rocha realçou que a proposta de criação do 14 

Departamento de Engenharia Mecânica não foi pautada nesta reunião e que a seu ver ainda 15 

carece de refinamento na Escola de Engenharia. A conselheira também demonstrou a sua 16 

preocupação com a disponibilidade de servidores técnicos para atender a demanda causada 17 

pela criação de novos departamentos. O conselheiro Ronei Ximenes Martins falou de sua 18 

experiência com relação a divisão de departamentos, falou das particularidades dos cursos 19 

ofertados pela Escola de Engenharia e solicitou, caso aprovada a criação de quaisquer 20 

departamentos, que a Pró-Reitoria de Graduação fosse instada a manifestar-se quanto à 21 

distribuição dos encargos docentes, para que seja preservada a oferta das disciplinas para as 22 

áreas do primeiro ciclo dos cursos e a oferta adequada do bacharelado interdisciplinar. A 23 

conselheira Viviane Naves de Azevedo reforçou a necessidade de equacionar a distribuição 24 

de servidores técnicos e ainda comentou sobre a falta de isonomia com a alocação de 25 
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funções FG-4, haja vista que chefias de departamentos ocupam funções de código FG-1. O 1 

Senhor Presidente esclareceu que, no momento a demanda pela criação de departamentos 2 

só poderá ser viabilizada com a designação de chefias com funções FG-4 e que tal situação 3 

poderá ser equalizada pelos futuros gestores da UFLA. O conselheiro Fábio Lúcio Santos 4 

esclareceu que a documentação disponibilizada para a criação do Departamento de 5 

Engenharia Química e de Materiais contempla também a criação do Departamento de 6 

Engenharia Mecânica, e solicitou o apoio dos conselheiros para que fosse seguido o rito para 7 

a criação dos departamentos, cujas propostas foram aprovadas em todas as instâncias 8 

anteriores a este Conselho. Por fim, após ampla discussão e várias manifestações, 9 

concordou, após compromisso firmado pelo Senhor Presidente, que a criação do 10 

Departamento de Engenharia Mecânica poderá ser discutida oportunamente. Foram feitas 11 

outras colocações e apresentados outros argumentos, após os quais a proposta foi colocada 12 

em votação culminando na manifestação favorável do Conselho à criação do Departamento 13 

de Engenharia Química e de Materiais. Foram registradas seis abstenções e um voto 14 

contrário à aprovação. O conselheiro Jeferson Almeida Dias declarou sua abstenção por 15 

acreditar que o sistema cada vez mais departamentalizado vai de encontro com o princípio 16 

interdisciplinar do BICT, com base na vivência de um egresso do curso. A criação do 17 

Departamento deverá ser apreciada pelo Conselho Universitário para deliberação final. 18 

Décimo Sexto.  Terceiro Termo Aditivo ao Termo de Execução Descentralizada (TED) nº 19 

08/2020 (nº 132/2020 MIDR), celebrado entre a UFLA e o Ministério da Integração e do 20 

Desenvolvimento Regional (MIDR), cujo objetivo é prorrogar o prazo de vigência do TED até 21 

5/4/2024. Após esclarecimentos o termo aditivo foi aprovado. Décimo Sétimo. Quarto 22 

Termo Aditivo ao Convênio nº 182/2020, celebrado entre a UFLA e a FUNDECC, cujo objetivo 23 

é prorrogar o prazo de vigência do Convênio até 5/4/2024. O termo aditivo também foi 24 

aprovado. Décimo Oitavo. Assuntos Gerais. O Senhor Presidente agradeceu o apoio dos 25 
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conselheiros na criação do Departamento de Engenharia Química e de Materiais e deu 1 

ciência da classificação da UFLA em 28º lugar no ranking universitário da Folha de São Paulo. 2 

Às dez horas e trinta minutos, nada mais havendo a ser tratado, o Senhor Presidente deu por 3 

encerrada a reunião e para constar, eu, Ione Dias Bertolucci, secretária, lavrei a presente ata 4 

que, após ser aprovada, deverá ser assinada por mim, pelo Presidente e demais presentes à 5 

reunião de aprovação da mesma.  6 
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